
Die vergangenen vier Wochen waren voller neuer Erfah-
rungen und Informationen für mich. Eine große Freude
war es, meine erste mehrtägige Besuchergruppe in Ber-
lin zu begrüßen. Leider hat die Gruppe meine erste Rede
im Deutschen Bundestag ganz knapp verpasst. Bei strah-
lendem Sonnenschein war diese Reise aber ein voller
Erfolg.

Im Wahlkreis habe ich wieder eine Reihe an Terminen
und Begegnungen gehabt und die zwei Sitzungswochen
in Berlin bedeuteten viele Sitzungen und Gespräche – in
den beiden letzten Berlinwochen hatte ich nicht weniger

als 58 Termine. Der Höhepunkt war natürlich meine
„Jungfernrede“. Aber auch sonst gab es viele interessan-
te Termine zur Fischerei, zur Netzanbindung von Offsho-
re Windparks, zur Hafenpolitik oder mit dem stellvertre-
tenden Chefredakteur des SPIEGEL.

Das für Ostfriesland so wichtige Erneuerbare Energien-
Gesetz nimmt langsam Form an. Vor allem für die Wind-
kraft stehen maßgebliche Änderungen an – ich bin je-
doch zuversichtlich, dass wir zu vernünftigen Lösungen
kommen werden.

Es grüßt ganz herzlich Euer

Norden, 26. Februar 2014 www.johann-saathoff.de
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Am 13. Februar war es endlich soweit. Ich habe meine
„Jungfernrede“ im Deutschen Bundestag gehalten.
Nachdem Bundesminister Sigmar Gabriel seine Regie-
ƌƵŶŐƐĞƌŬůćƌƵŶŐ�ǌƵŵ�:ĂŚƌĞƐǁ ŝƌƚƐĐŚĂŌƐďĞƌŝĐŚƚ�ĂďŐĞŐĞďĞŶ�
ŚĂƩ Ğ͕�ĚƵƌŌĞ�ŝĐŚ�ŶĂĐŚ�ƵŶƐĞƌĞŵ�ƐƚĞůůͲ
ǀ ĞƌƚƌĞƚĞŶĚĞŶ� &ƌĂŬƟŽŶƐǀ ŽƌƐŝƚǌĞŶĚĞŶ�
Hubertus Heil sprechen. Die Redezeit
ǁ ŝƌĚ�ďĞƌĞŝƚƐ�ŝŵ�s ŽƌĨĞůĚ�ĞŝŶĞƌ��ĞďĂƩ Ğ�
ĂďŐĞƐƉƌŽĐŚĞŶ͕ �ŝĐŚ�ŚĂƩ Ğ�ƐŝĞďĞŶ�D ŝŶƵͲ
ten zur Verfügung.

Nachdem Sigmar Gabriel und Huber-
ƚƵƐ� , Ğŝů�ĂůůĞ�ǁ ŝƌƚƐĐŚĂŌůŝĐŚĞŶ�<ĞƌŶͲ
ƉƵŶŬƚĞ�ĚĞƌ�ZĞŐŝĞƌƵŶŐƐŬŽĂůŝƟŽŶ�ĂďŐĞͲ
ŚĂŶĚĞůƚ�ŚĂƩ ĞŶ͕ �ŬŽŶŶƚĞ�ŝĐŚ�ŵŝĐŚ�ŵĞŝͲ
nem Fachgebiet, den Erneuerbaren
Energien, widmen.

^ĐŚŽŶ�ǀ Žƌ�ůćŶŐĞƌĞƌ��Ğŝƚ�ŚĂƩ Ğ�ŝĐŚ�ŵŝƌ�ƺďĞƌůĞŐƚ͕ �ĚĂƐƐ�ŝĐŚ�
ŵĞŝŶĞ��ŶƚƌŝƩ ƐƌĞĚĞ�ŝŶ�ŵĞŝŶĞƌ�D ƵƩ ĞƌƐƉƌĂĐŚĞ͕�WůĂƩ ͕ �ĞƌƂī Ͳ
nen wollte. Nach meinem Eröffnungszitat „Wi stahn 
Ě͛ ĨƂƌ͕�ǁ ŝ�ŵƵƩ ĞŶ�Ě͛ ĚƂƌ͞ �ďƌĂŶĚĞƚĞ�ǌƵ�ŵĞŝŶĞƌ�&ƌĞƵĚĞ�ďĞŝ�

meinen Kolleginnen und Kollegen
spontaner Beifall auf. Mit einer Punkt-
landung von 7 Minuten und 15 Sekun-
den schloss ich mit dem gleichen Zitat
wie am Anfang. Bundestagspräsident
>ĂŵŵĞƌƚ�ŶĂŚŵ�ĚĂƐ�WůĂƩ -Zitat als An-
lass für den kleinen Spaß, ich solle
ĚŽĐŚ�ďŝƩ Ğ�Ĩƺƌ�ĚĂƐ�ƐĐŚƌŝŌůŝĐŚĞ�WƌŽƚŽͲ
koll eine hochdeutsche Übersetzung
zur Verfügung stellen.

ͣ t ŝ�ƐƚĂŚŶ�Ě͚ ĨƂƌ͕�ǁ ŝ�ŵƵƩ ĞŶ�Ě͚ ĚƂƌ͞

�Ğŝ�ŵĞŝŶĞƌ��ŶƚƌŝƩ ƐƌĞĚĞ�Ăŵ�ϭϯ ͘ �&ĞďƵƌĂƌ�ϮϬϭϰ
Foto: Deutscher Bundestag / Achim Melde

Die Rede in Wort und Bild findet 
Ihr auf meiner Homepage@
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Neue Aufgabe: Stellvertretender Lotse der Küstengang
Die Mitglieder der SPD-Küstengang haben mich in der
ŬŽŶƐƟƚƵŝĞƌĞŶĚĞŶ� ^ŝƚǌƵŶŐ� ǌƵ� ŝŚƌĞŵ� ƐƚĞůůǀ ĞƌƚƌĞƚĞŶĚĞŶ�
Vorsitzenden gewählt.

Die Küstengang besteht aus SPD-Bundestags-
abgeordneten der norddeutschen Bundesländer Nieder-
sachsen, Bremen, Hamburg, Schleswig-Holstein und
Mecklenburg-Vorpommern. Die Gruppe, die regelmäßig
in der Landesvertretung Bremen beim Bund zusammen-
kommt, versteht sich als Diskussions- und Meinungsfo-
ƌƵŵ�ƵŶĚ�ďƺŶĚĞůƚ�ĚŝĞ�ƉĂƌůĂŵĞŶƚĂƌŝƐĐŚĞŶ��ŬƟǀ ŝƚćƚĞŶ�ŝŵ�
�ĞƌĞŝĐŚ�ĚĞƌ�ŵĂƌŝƟŵĞŶ�WŽůŝƟŬ�ƵŶĚ�ĚĞƌ�WŽůŝƟŬ�Ĩƺƌ�ĚŝĞ�<ƺƐͲ
ƚĞŶƌĞŐŝŽŶĞŶ�ďĞŝ�&ƌĂŐĞŶ�ǁ ŝĞ�ǌ͘�͘ �^ĐŚŝĪ ĂƵ͕ �K ī ƐŚŽƌĞ-
t ŝŶĚŬƌĂŌ�ŽĚĞƌ�, ĂĨĞŶŚŝŶƚĞƌůĂŶĚĂŶďŝŶĚƵŶŐĞŶ͘ ��ŬƚƵĞůů�ŝƐƚ�
aber z. B. auch die Reform der Wasser- und Schifffahrts-
ǀ Ğƌǁ ĂůƚƵŶŐ�ĞŝŶ�ǁ ŝĐŚƟŐĞƐ�dŚĞŵĂ͘

&ƺƌ�ŵŝĐŚ�ĂůƐ��ĞƌŝĐŚƚĞƌƐƚĂƩĞƌ�ĚĞƌ�̂W� -�ƵŶĚĞƐƚĂŐƐĨƌĂŬƟŽŶ�
Ĩƺƌ�ĚŝĞ�D ĂƌŝƟŵĞ�t ŝƌƚƐĐŚĂŌ�ƵŶĚ�K ī ƐŚŽƌĞ-t ŝŶĚŬƌĂŌ�ŝƐƚ�

ĚŝĞƐĞ�&ƵŶŬƟŽŶ�ŝŶ�ĚĞƌ�<ƺƐƚĞŶŐĂŶŐ�ĞŝŶĞ�ŐĞǁ ŝŶŶďƌŝŶŐĞŶĚĞ�
Verzahnung, die eine engere Zusammenarbeit mit den
Abgeordneten der anderen Bundesländern an der Küste
bedeutet. Neue Vorsitzende ist die Abgeordnete Sonja
Steffen aus Stralsund, die den Vorsitz von Uwe Beckmey-
Ğƌ�ƺďĞƌŶŝŵŵƚ͕ �ĚĞƌ�D ĂƌŝƟŵĞƌ�<ŽŽƌĚŝŶĂƚŽƌ�ĚĞƌ��ƵŶĚĞƐƌĞͲ
ŐŝĞƌƵŶŐ�ŝŵ��ƵŶĚĞƐǁ ŝƌƚƐĐŚĂŌƐŵŝŶŝƐƚĞƌŝƵŵ�ǁ ƵƌĚĞ͘�

Parl. Staatssekretär Uwe Beckmeyer mit dem neuen Vorstand der SPD-
Küstengang: Dr. Birgit Malecha-Nissen Sonja Steffen und Johann Saathoff 

Gespräch mit Krabbenfischern

Der Norddeicher Krabbenfischer Carsten Noormann und
der Geschäftsführer der Erzeugergemeinschaft der Küs-
tenfischer der Nordsee GmbH, Günter Klever, haben
mich in Berlin besucht.

Wir sprachen ausführlich über die Belange der Krabben-
fischer. Die Fischer können derzeit aufgrund des aktuel-
len höheren Krabbenpreises wieder kostendeckend ar-
ďĞŝƚĞŶ͕ �ǁ ĂƐ�ŝŶ�ĚĞŶ�ǀ ĞƌŐĂŶŐĞŶĞŶ�:ĂŚƌĞŶ�ŽŌŵĂůƐ�ŶŝĐŚƚ�ĚĞƌ�
Fall war. Beim Thema MSC-�ĞƌƟĮ ǌŝĞƌƵŶŐ�ƐŝŶĚ�ǁ ŝƌ�ƵŶƐ�
einig, dass mit der jetzt laufenden Untersuchung zum
„risk-based framework“ die Basis für einen erfolgreichen
Abschluss der MSC-�ĞƌƟĮ ǌŝĞƌƵŶŐ� ŐĞƐĐŚĂī ĞŶ� ǁ ĞƌĚĞŶ�
kann. Natürlich haben wir den Blick auch nach vorne ge-
ƌŝĐŚƚĞƚ�ƵŶĚ�ƺďĞƌůĞŐƚ͕ �ǁ ŝĞ�ĚŝĞ��ƵŬƵŶŌ�ĚĞƌ�<ƌĂďďĞŶĮ ƐĐŚĞƌ�
ĂƵƐƐĞŚĞŶ�ƵŶĚ�ǁ ĂƐ�ĚŝĞ�WŽůŝƟŬ�ĚĂĨƺƌ�ƚƵŶ�ŬĂŶŶ͘ ��ĂƐ�Őŝůƚ�Ĩƺƌ�
den Nachwuchs an Bord genauso wie für die notwendige
�ƌŶĞƵĞƌƵŶŐ�ĚĞƌ�&ůŽƩ Ğ͘�t ĞŝƚĞƌĞ�dŚĞŵĞŶ�ǁ ĂƌĞŶ�ĚŝĞ�<ĂͲ
beltrassen für Windparks, Natura2000-Gebiete und die
�ŵƐǀ ĞƌƟĞĨƵŶŐ͘� �ůƐ� �ĞƌŝĐŚƚĞƌƐƚĂƩ Ğƌ� ĚĞƌ� ^W� -
�ƵŶĚĞƐƚĂŐƐĨƌĂŬƟŽŶ�Ĩƺƌ�&ŝƐĐŚĞƌĞŝĨƌĂŐĞŶ�ŵƂĐŚƚĞ�ŝĐŚ�ĚŝĞ�
Zusammenarbeit mit den Fischern, die ich bereits in mei-
ŶĞƌ��Ğŝƚ�ĂůƐ��ƺƌŐĞƌŵĞŝƐƚĞƌ�ƉŇĞŐƚĞ͕�ǁ ĞŝƚĞƌ�ǀ ĞƌƟĞĨĞŶ͘ �

Johann Saathoff, MdB, Günter Klever, Carsten Noormann und Torsten Stein 
(Wiss. Mitarbeiter).

Zum zweiten Mal in Folge wurde der Klinik für Kinder-
und Jugendmedizin des Klinikums Emden das Gütesiegel
"Ausgezeichnet. FÜR KINDER“ verliehen. Das Gütesiegel
ǁ ŝƌĚ�ǀ ĞƌŐĞďĞŶ�ĚƵƌĐŚ�ĚŝĞ�' ĞƐĞůůƐĐŚĂŌ�ĚĞƌ�<ŝŶĚĞƌŬƌĂŶŬĞŶͲ
häuser und Kinderabteilungen in Deutschland e.V.

Das Gütesiegel zeichnet Kliniken und Abteilungen aus,
ĚŝĞ�ĚŝĞ�Y ƵĂůŝƚćƚ�ĚĞƌ�ƐƚĂƟŽŶćƌĞŶ�s ĞƌƐŽƌŐƵŶŐ�ǀ ŽŶ�<ŝŶĚĞƌŶ�
ƵŶĚ�:ƵŐĞŶĚůŝĐŚĞŶ�ƐƚĞƟŐ�ǁ ĞŝƚĞƌĞŶƚǁ ŝĐŬĞůŶ�ƵŶĚ�ĞŝŶĞ�ƋƵĂůŝͲ
ƚĂƟǀ �ŚŽĐŚǁ ĞƌƟŐĞ�ĂůƚĞƌƐŐĞƌĞĐŚƚĞ�ƐƚĂƟŽŶćƌĞ�s ĞƌƐŽƌŐƵŶŐ�
für alle Kinder und Jugendlichen gewährleisten – unab-
hängig von Wohnort und finanziellem oder sozialem Hin-
tergrund.

Das Gütesiegel wurde dem Chefarzt der Kinderklinik Em-
den, Ansgar Wosnitza, im Deutschen Bundestag in Berlin
von der Schirmherrin, der Bundestagsabgeordneten Mi-
chaela Noll, überreicht. Ich sehe das Gütesiegel als eine
ǀ ĞƌĚŝĞŶƚĞ��ƵƐǌĞŝĐŚŶƵŶŐ�Ĩƺƌ�ĚŝĞ�ŐƌŽƘĂƌƟŐĞ��ƌďĞŝƚ͕ �ĚŝĞ�
Ansgar Wosnitza und sein Team in den letzten Jahren
geleistet haben. Die Kinderklinik genießt einen erstklassi-
gen Ruf und ich bin sicher, dass sie diesen Weg fortset-
zen wird.

Johann Saathoff und Ansgar Wosnitza im Paul-Löbe-Haus

Kinder- und Jugendklinik Emden erneut
ausgezeichnet
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Büro-<ůĂƵƐƵƌ�ŝŶ�KƐƞƌŝĞƐůĂŶĚ
Für die Arbeit in einer so kleinen Einheit wie dem Büro
eines Bundestagsabgeordneten ist es natürlich sehr
ǁ ŝĐŚƟŐ͕�ĚĂƐƐ�ƐŝĐŚ�ĂůůĞ�D ŝƚĂƌďĞŝƚĞƌŝŶŶĞŶ�ƵŶĚ�D ŝƚĂƌďĞŝƚĞƌ�
gut kennen und sich die Abläufe in reibungsloser Form
gestalten.

Deshalb sind im Januar meine Berliner Mitarbeiter
Torsten Stein und Kornelia Urban in den Wahlkreis ge-
kommen und wir haben gemeinsam mit meiner Wahl-
kreis-Mitarbeiterin Sabine Zimmermann eine Klausur
durchgeführt.

Da mein Team im Parlamentsbetrieb sehr erfahren ist,
konnten viele Punkte rasch besprochen werden und wir
ŚĂƩ ĞŶ�ŶŽĐŚ��Ğŝƚ�Ĩƺƌ�ĞŝŶĞ�dŽƵƌ�ĚƵƌĐŚ�ĚĞŶ�t ĂŚůŬƌĞŝƐ͘ ��ŝĞͲ
se führte uns an die Knock, wo der Rysumer Nacken ge-
baut werden soll, in den Emder Hafen, zur Schleuse nach
Greetsiel, nach Upleward, zu Enercon, VW und natürlich
ǌƵŵ�WŝůƐƵŵĞƌ�>ĞƵĐŚƩ Ƶƌŵ͘ �

Wir haben diese Klausur alle als gewinnbringend wahr-
genommen und es wird sicher nicht die letzte gewesen
sein.

dŽƌƐƚĞŶ�̂ ƚĞŝŶ͕ �<ŽƌŶĞůŝĂ�hƌďĂŶ�;ďĞŝĚĞ��ĞƌůŝŶͿ�ƐŽǁ ŝĞ�̂ ĂďŝŶĞ��ŝŵŵĞƌŵĂŶŶ�;E ŽƌĚĞŶͿ�ƵŶĚ�:ŽŚĂŶŶ�̂ ĂĂƚŚŽī �ǀ Žƌ�ĚĞŵ�WŝůƐƵŵĞƌ�>ĞƵĐŚƩ Ƶƌŵ

Erste Inselkonferenz in Hannover &ĂĐŚŐĞƐƉƌćĐŚ�>ĂŶĚǁ ŝƌƚƐĐŚĂŌ�ďĞŝŵ�>, s

' ĞŵĞŝŶƐĂŵ�ŵŝƚ�ĚĞŵ�ĂŐƌĂƌƉŽůŝƟƐĐŚĞŵ�̂ ƉƌĞĐŚĞƌ�ĚĞƌ�̂W� -
>ĂŶĚƚĂŐƐĨƌĂŬƟŽŶ͕ �ŵĞŝŶĞŵ�<ŽůůĞŐĞŶ�t ŝĂƌĚ�^ŝĞďĞůƐ͕ �ǁ Ăƌ�
ŝĐŚ�ǌƵ�' ĂƐƚ�ďĞŝŵ�>ĂŶĚǁ ŝƌƚƐĐŚĂŌůŝĐŚĞŶ�, ĂƵƉƚǀ ĞƌĞŝŶ�;>, s Ϳ�
ŝŶ��ƵƌŝĐŚ͘ �t ĂƐ�ĞŝŐĞŶƚůŝĐŚ�ĂůƐ��ŶƚƌŝƩ ƐďĞƐƵĐŚ�ĚĞƐ�ŶĞƵ�ŐĞͲ
wählten Bundestagsabgeordneten geplant war, entwi-
ĐŬĞůƚĞ�ƐŝĐŚ�ŝŵ�>ĂƵĨĞ�ĚĞƐ�EĂĐŚŵŝƩ ĂŐĞƐ�ǌƵ�ĞŝŶĞŵ�ŝŶƚĞƌĞƐͲ
santen Meinungsaustausch zwischen uns und den Ver-
tretern des LHV.

Begrüßt wurden wir
von Präsident Erich
, ŝŶƌŝĐŚƐ͕ � ' ĞƐĐŚćŌƐͲ
führer Karl Hedden,
Peter Dirksen (KV
Vorsitzender Aurich),
D ĂŶĨƌĞĚ�dĂŶŶĞŶ�;<s �s ŽƌƐŝƚǌĞŶĚĞƌ�t ŝƩ ŵƵŶĚͿ�ƐŽǁ ŝĞ��Ăƌů�
Noosten (Kreisvorsitzender Emden-Norden). Wir spra-
ĐŚĞŶ� ƵŶƚĞƌ� ĂŶĚĞƌĞŵ� ƺďĞƌ� ĚĂƐ� �ŐƌĂƌŝŶǀ ĞƐƟƟŽŶƐƉƌŽͲ
gramm, Jagdzeitenverordnung sowie Tierschutzmaßnah-
ŵĞŶ�ƵŶĚ�t ŝƌƚƐĐŚĂŌƐĚƺŶŐĞƌ�͘

�ŝŶ�ǁ ŝĐŚƟŐĞƐ�dŚĞŵĂ�Ĩƺƌ�ĚŝĞ�>ĂŶĚǁ ŝƌƚĞ�ǁ Ăƌ�ŶĂƚƺƌůŝĐŚ�
auch die Reform des EEG. Dadurch wird es auch für
Landwirte Veränderungen geben, vor allem für neue Bio-
gasanlagen. Wir waren uns einig, dass wird das Gespräch
nur unterbrechen wollten, um in regelmäßigem Kontakt
zu bleiben.

�Ƶŵ�ĞƌƐƚĞŶ�D Ăů�ĨĂŶĚ�ŝŶ�, ĂŶŶŽǀ Ğƌ�ĂƵĨ�/ŶŝƟĂƟǀ Ğ�ŵĞŝŶĞƐ�
Landtagskollegen Holger Heymann eine Inselkonferenz
ƐƚĂƩ ͕ �ŝŶ�ĚĞƌ�ĞƐ�Ƶŵ�ĚŝĞ�ďĞƐŽŶĚĞƌĞŶ�WƌŽďůĞŵĞ�ĚĞƌ�ŶŝĞĚĞƌͲ
sächsischen Inseln ging.

^ŽǌŝĂůĞ�t ŽŚŶƌĂƵŵĨƂƌĚĞƌƵŶŐ�ĂƵĨ�ĚĞŶ�KƐƞƌŝĞƐŝƐĐŚĞŶ�/ŶͲ
seln, Sonderstatus für Inseln im Weltnaturerbe Nieder-
ƐćĐŚƐŝƐĐŚĞƐ�t ĂƩ ĞŶŵĞĞƌ�ŽĚĞƌ��ŚĂŶĐĞŶ�ƵŶĚ�, ĞƌĂƵƐĨŽƌͲ
derungen des Tourismus waren nur ein Teil der Themen,
die auf der gut besuchten Veranstaltung im Landtag in
Hannover besprochen wurden.

Die Landesregierung war mit gleich vier Ministern vertre-
ten. Die Veranstaltung hat gezeigt, dass nicht alles, was
für das Festland gilt, auch für die Inseln gut ist. Alle wa-
ren sich einig, dass diese Veranstaltung nicht die letzte
dieser Art gewesen sein soll.

"Meine" drei Inselbürgermeister von Juist (Dietmar Patron), Norderney (Frank

Ulrichs), Baltrum (Berthold Tuitjer) sowie der Kurdirektor von Norderney,

Wilhelm Loth, waren natürlich auch dabei.
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Platz der Republik 1, 11011 Berlin

Tel: 030 - 227 - 73 155
Fax: 030 - 227 - 70 155
johann.saathoff@bundestag.de
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ϱϬ�KƐƞƌŝĞƐĞŶ�ǌƵ��ĞƐƵĐŚ�ŝŶ��ĞƌůŝŶ
Rund 50 Bürgerinnen und Bürger aus meinem Wahlkreis waren meiner Einladung nach Berlin gefolgt, um sich vor
Kƌƚ�ǀ Žŵ�ƉŽůŝƟƐĐŚĞŶ�' ĞƐĐŚĞŚĞŶ�ŝŵ��ĞƵƚƐĐŚĞŶ��ƵŶĚĞƐƚĂŐ�ƵŶĚ�ĚĞƌ��ƌďĞŝƚ�ŝŚƌĞƐ��ďŐĞŽƌĚŶĞƚĞŶ�ĞŝŶ��ŝůĚ�ǌƵ�ŵĂĐŚĞŶ͘ �

/ŵ��ĞŶƚƌƵŵ�ĚĞƐ��ĞƐƵĐŚƐ�ƐƚĂŶĚĞŶ�ĚĂƐ�ĚŝƌĞŬƚĞ�' ĞƐƉƌćĐŚ�ƵŶĚ�ĚĞƌ�/ŶĨŽƌŵĂƟŽŶƐĂƵƐƚĂƵƐĐŚ�ŵŝƚ�ŵŝƌ�ĂůƐ�ŝŚƌĞŵ�sĞƌƚƌĞƚĞƌ�
ŝŶ��ĞƌůŝŶ�ƵŶĚ�ĞƐ�ǁ ƵƌĚĞŶ�ĂŬƚƵĞůůĞ�ƉŽůŝƟƐĐŚĞ�&ƌĂŐĞƐƚĞůůƵŶŐĞŶ�ĚŝƐŬƵƟĞƌƚ͘ �/ĐŚ�ŚĂďĞ�ĚŝĞ�dĞŝůŶĞŚŵĞƌ�ĚĞƌ�&ĂŚƌƚ�ƺďĞƌ�ĚŝĞ�
Haltung der SPD-�ƵŶĚĞƐƚĂŐƐĨƌĂŬƟŽŶ�ǌƵ�ǀ ĞƌƐĐŚŝĞĚĞŶĞŶ�WŽůŝƟŬĨĞůĚĞƌŶ�ŝŶĨŽƌŵŝĞƌƚ�ƵŶĚ�ŝŚƌ��ŝŶďůŝĐŬĞ�ŝŶ�ĚĞŶ��ďůĂƵĨ�ĞŝŶĞƌ�
Sitzungswoche des Deutschen Bundestages gegeben. Knapp verpassten die Besucher meine erste Rede im Bundes-
tag (siehe Seite 1), da sich die Gruppe leider zu dieser Zeit im Sicherheitscheck des Bundestages befand.

Das vom Presse-�ƵŶĚ�/ŶĨŽƌŵĂƟŽŶƐĂŵƚ�ĚĞƌ��ƵŶĚĞƐƌĞŐŝĞƌƵŶŐ�ĂƵƐŐĞĂƌďĞŝƚĞƚĞ��ĞƐƵĐŚƐƉƌŽŐƌĂŵŵ�ĨƺŚƌƚĞ�ĚŝĞ�dĞŝůŶĞŚͲ
ŵĞƌŝŶŶĞŶ�ƵŶĚ�dĞŝůŶĞŚŵĞƌ�ƵŶƚĞƌ�ĂŶĚĞƌĞŵ�ĂƵĐŚ�ǌƵ�ĞŝŶĞŵ�/ŶĨŽƌŵĂƟŽŶƐŐĞƐƉƌćĐŚ�ŝŵ��ƵŶĚĞƐŵŝŶŝƐƚĞƌŝƵŵ�Ĩƺƌ�t ŝƌƚͲ
ƐĐŚĂŌ͕ �ŝŶ�ĚĂƐ��ůůŝŝĞƌƚĞŶ�D ƵƐĞƵŵ�ŝŶ��ĞƌůŝŶ��ĂŚůĞŵ͕ �ŝŶ�ĚŝĞ�̂ W��WĂƌƚĞŝǌĞŶƚƌĂůĞ�ĂŶ�ĚĞƌ�t ŝůŚĞůŵƐƐƚƌĂƘĞ�ƐŽǁ ŝĞ�ŝŶ�ĚĂƐ�
�ĞŶƚƌƵŵ�:ƵĚĂŝĐƵŵ�;^ƟŌƵŶŐ�EĞƵĞ�̂ ǇŶĂŐŽŐĞͿ͘�

EĂĐŚ�ĚĞŵ��ĞƐƵĐŚ�ĞŝŶĞƌ��ƵŶĚĞƐƚĂŐƐĚĞďĂƩ Ğ�ĞŶĚĞƚĞ�ĚĞƌ��ĞƐƵĐŚ�ĂƵĨ�ĚĞŵ��ĂĐŚ�ĚĞƐ�ZĞŝĐŚƐƚĂŐƐŐĞďćƵĚĞƐ�ŵŝƚ�ĚĞŵ�ŽďůŝͲ
ŐĂƚŽƌŝƐĐŚĞŶ�' ƌƵƉƉĞŶĨŽƚŽ�ďĞŝ�ďĞƐƚĞŵ�t ĞƩ Ğƌ�ƺďĞƌ�ĚĞŶ��ćĐŚĞƌŶ��ĞƌůŝŶƐ͘ �

Zum Abschluss gab es noch ein Foto auf dem Dach des Reichstages


